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只有“玩”得开心，才能学得轻松
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全校老师参与“主题性”研究
课堂搬到了大树下

这事得从学校的主题性研究说起。
2013年，校长金建光在西苑小学提出“循性而行”的

办学理念：让师生持守天性，适性而成长，激活生命潜
能，激扬生命个性，培养孩子多元发展；引导学生关注生
活、了解社会现象，倡导自主、合作、探究的学习方式，力
求引导学生主动参与、乐于探究、勤于动手。

目标有了，如何达成？
“我们在注重以丰富活动为载体的基础上，在全校

范围内开展‘主题性学习’工作。在这种学习方式中，
‘主题’成为学习核心，围绕该主题的结构化内容就成了
学习主要对象。通过开展这样的学习，我们认为可以在
某种程度上培养学生乐学、爱问的意识，提高实践、探索
的能力，养成质疑、求真的品质。”校长金建光说。

“主题性”学习，并不是你研究的东西都能上课堂，
比如，在采集主题时，老师要摆脱学校给出框架的套路，
尽可能把自己所长与学生兴趣点结合起来，形成一些较
可行的适合探究的学习主题，并付诸行动。比如：品味
传统面食文化、小书虫绘本屋、家乡特产知多少、布艺
坊、金华桥等。

然后，学校再将部分比较有价值的学习主题集中起
来，通过进一步整合调研，才算过关。

过关了，还不一定能上课堂，你还得有“兴趣追随
者”。所以，每个学期，各主题负责老师都会打出五花八
门的海报，吸引孩子。

在双向选择基础上，确定主题，吸纳学员，制定学习
计划，真正的主题性学习才开始。

课堂上，老师不再“填鸭”，而是微笑地看着学生“捣
鼓”；作业来了，不再是做试题、背书、写作文，而是观察

小花小草，看看蚂蚁搬家；课堂搬到大树下，教室成了活
动场。

请2000家长当“编外教师”
有些家长“组团”去讲课

随着老师的深情投入，各种主题渐渐成形，比如心
理庄园、走近金华桥、阳台上的小菜园、阅读飞行棋、直
击现场实验室、音乐作坊、地方资源研究、动物探秘街、
蓝天行动、探究二十四节气、传承非遗等，现在，学校已
经有几十个主题可供选择。

这在某种程度上打开了“处处有学问，人人可探究”
的局面。可学校老师就那么多人，再怎么牛，也不能一
人同时研究十多个主题吧？如何解决兴趣面广与老师
主题有限的供需矛盾？

金建光说，我们的家长有些是各自领域的专家，如
果能把家长请进课堂，不是一支庞大的编外生力军嘛。

校长的想法得到家长的普遍认可，于是，不少有专
长的家长来了，有些专长不明显的，看别人当上老师，心
有不甘，也开始研究自己感兴趣的主题，自己去“充电”，
然后告诉校长“其实我在某个领域也是很有研究的”，还
有一些确实不会做主题性研究的，可又不想一直当“学
生”，就干脆找来几个“志同道合”的抱团取暖，“组团”做
主题性研究，当然，有些抱团的确实是因为主题复杂，需
要团队配合。所以，在西苑小学课堂上，你可以看到家
长“组团”讲课的盛况。

二（6）班一位学生的家长黄女士说，我从没给这么
一大群小孩上课的经验，女儿天天问我什么时候去给她
们班上课，其实我是很纠结的，不知道给孩子们上什么
内容。后来在另两位家长组织下，我也硬着头皮和她们
一起参加了，决定教大家一起做寿司卷，这样小朋友们

都可以参与，没想到最后效果很不错。
氛围热烈起来后，学校也大方地将每周三下午的两

节课，确定为开展主题性学习的活动时间。从 2013年
至今，这个规矩一直没有松动。

“近四年的时间，差不多有2000位家长走进过我们
的课堂，他们是名副其实的‘编外教师’。”

如今，西苑小学的课题《“转换育人模式”背景下小
学主题性学习的实践研究》已被立项为浙江省科学规
划课题，开题活动的启动，预示着西苑小学的主题性学
习将步入一个更有序、更科学、更有实效、更有借鉴性
意义的阶段。

乐器几乎样样精通的她
已经被清华大学“相中”

“我已经很多年没有在初三看到美术课了。”金华市
一位教研员在金华十五中发现初三学生还在上美术课
时感慨。

为了冲刺中考，很多学校“音、体、美”到初三都“销
声匿迹”。而在金华十五中，一切正常，甚至为了校园文
化艺术节，很多初三班级提前一个月开始做准备。

校长就不担心这样会影响学生文化课成绩？
“我们学校去年有个叫黄乐欣的女孩，被宁波镇海

中学录取了，现在文化课成绩在镇海中学也是名列前
茅，据可靠消息，已被清华大学提前‘相中’了。这个孩
子在十五中时，所有学校活动她都积极参与，特别是乐
器，几乎样样精通，其中吹笛子还在省级比赛里拿过大
奖。”校长傅君说，才艺活动不是搞形式，它能激发学生
的生活热情和学习兴趣，我们一直追求“轻负高质”，给
孩子自由发展的空间，向课堂要效率，而不是向时间要
考分，而且，从黄乐欣身上我们可以看到，才艺活动与
文化课学习是相互促进的，只有“玩”得开心，才能学得
轻松。

家长就没有反对的声音？“拿黄乐欣例子一说，家长
立马就接受了。当然，最主要的是学校的轻负高质教学
理念已在多年教学中，经受住了考验，取得了非常好的
效果，得到家长和社会高度认同。”傅君说。

老师个人出5万元购买训练仪器
定向运动连续7年全市第一

傅勇是十五中一名体育老师，在校内知名度非常
高——他曾自掏5万元，买训练学生定向运动的仪器。

“因为定向运动（类似丛林寻宝和蜂巢迷宫类的较
考验空间感的运动）不像传统体育运动那么普及，这类
仪器在校园里和社会上都较少见，所以在申报仪器时没
能获批，但学生又急用，于是傅勇二话不说就自己买下
来。”傅君说，十五中的定向运动已连续7年拿到全市团
体赛第一，这也可以看出，我们的老师是真心付出。

傅君说，十五中每年10月都会举行阳光体育运动会，
从服装到入场式，再到编排，所有程序老师和学生都努力
做到最好，因为在我们的教育理念中，体育不是动动手、跺
跺脚就完事了，它是学生和学校精气神的直接外在表现。

“为什么我们如此重视文化课外的东西？因为教育
是项长跑运动，你让学生在前 500米猛冲，榨干他的全
部能量，后续发展就无以为继。教育应该让学生身心得
到更自由、更舒适的发展，而不是铆足劲去束缚它，让他
们为了分数而压抑天性。”傅君说，文化艺术节于学生而
言，最直接的好处是给了他们一个展示的大平台，让他
们进一步认识到自身才艺素养所处的层次，通过展示，
让他们在学习外找到更多前进动力和自信；于班级而
言，因为很多节目都是团队表演，每个人都是主角，所以
团队协作精神体现得淋漓尽致。

“接下来我们要重点打造科技特色校园，目前已跟
金华市科技馆达成初步意向，十五中出场地，他们负责
设施投入，共同打造一个全国性的科技教育基地，让学
生更多的兴趣得到满足，将碎片性想法提升到系统性的
校本课程开发上来，让‘轻负高质’除了向课堂要效率
外，还要向科技要效率。”傅君说。

微信活动：
哪个班才是十五中人气才艺班？

今天，亲子二次元微信公众号对金华十五中所有班级的才
艺表演予以视频展示，最终评选出全校最具人气的12个节目。

最具人气班级团队将获得“才艺人气奖”奖状，每个成
员将获得2016金华十五中最具人气才艺展示台历一本，全
校才艺展示光盘一张，面值百元的名人摄影抵金券一张。

详情请关注亲子二次元（kbjhjyt）微信公众号。

金华西苑小学有2000名“编外教师”
连续四年 每周三去学校上课
教孩子观察小花小草、看蚂蚁搬家⋯⋯

“我要十五中的视频。”昨天，类似消息在亲子二次元（都市快报旗下微信公众号）后台收到上百条。因为金华十五中第四届校园
文化艺术节将以视频形式，在亲子二次元上进行风采展示。

一所初中用三天以专场形式展示学生才艺，几乎所有学生都参与了，而且活动已持续四年，这在金华极其少见，但在十五中校长
傅君看来，“这是再正常不过的事。” 杨法礼/文

在金华，你问哪所小学最好，没有唯一答案，因为优质小学实在不少。但你要是问哪所学校老师最多，熟悉行情的人都会告诉你
“西苑小学”这个答案，“他们‘编外教师’差不多有2000人啊”。

“编外教师”是怎么回事？怎么会有2000人？
“我们每周三下午会请家长走进课堂，不是让家长来开家长会，是让他们来上课的。”西苑小学校长金建光说。

付建凤 徐频红 邢婷 杨法礼/文
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家长给孩子们上主题课


